

Sujets corrigés 3^e - NOUVEAU BREVET 2026

≥ de 30 lignes – 18 points

Sujet sur la France défaite et le régime de Vichy.

Dans un développement construit d'au moins 30 lignes, expliquez comment la défaite de 1940 provoque la fin de la République puis la mise en place d'une dictature et d'un régime qui collabore avec l'Allemagne nazie.

Pour vous aider, vous pouvez utiliser certains des mots de vocabulaire suivants :
Défaite – Armistice – Occupation – Pétain – Dictature – Collaboration...

👉 Usage non obligatoire, mais fortement valorisé.

Version brevet – 30 lignes minimum, pour tous les élèves, modèle de référence.

Conforme à un corrigé officiel “bon élève / très bon élève”≈ 45–50 lignes manuscrites, donc largement au-dessus du minimum requis (30 lignes).

Après avoir déclaré la guerre à l'Allemagne en septembre 1939, la France est attaquée le 10 mai 1940 par l'armée allemande. En cinq semaines, l'armée française est vaincue. Cette défaite rapide provoque un choc politique, militaire et moral majeur. Elle affaiblit profondément la République et discrédite ses dirigeants.

Ce contexte explique l'arrivée au pouvoir du maréchal Philippe Pétain et de ses partisans. Il s'agit donc de comprendre comment la défaite de 1940 provoque la fin de la République puis la mise en place d'une dictature qui collabore avec l'Allemagne nazie.

La défaite militaire de 1940 est rapide et brutale à cause du Blitzkrieg (guerre éclair) utilisé par l'armée allemande. À partir du 10 mai 1940, les troupes allemandes attaquent par la Belgique et les Ardennes, contournant la ligne Maginot. L'armée française est débordée en cinq semaines. Des millions de civils fuient sur les routes : c'est l'exode. Face à la situation, le président de la République Albert Lebrun appelle le maréchal Philippe Pétain à former un nouveau gouvernement. Le 17 juin 1940, Pétain annonce à la radio qu'il demande l'armistice, signé le 22 juin 1940.

Le territoire est alors divisé en plusieurs zones : une zone occupée au Nord et à l'Ouest contrôlée par l'armée allemande, une zone dite libre au Sud administrée par le régime de Vichy mais en réalité soumise à l'autorité de l'Allemagne nazie, et une zone annexée en Alsace-Moselle. Cette défaite discrédite la République. Le 10 juillet 1940, les parlementaires votent les pleins pouvoirs à Philippe Pétain, ce qui met fin à la III^e République.



Le régime de Vichy met en place une dictature. Philippe Pétain devient chef de l'État français et concentre tous les pouvoirs. Les élections sont supprimées, le Parlement est dissous et les libertés sont réduites. Le régime rejette les valeurs républicaines et met en avant la Révolution nationale, dont la devise est « Travail, Famille, Patrie ».

Cependant, cette politique n'est pas une révolution mais une contre-révolution : c'est un projet réactionnaire qui cherche à revenir sur les acquis démocratiques et républicains. Le régime valorise l'autorité, l'ordre et la tradition, et rejette l'héritage de 1789. Le régime de Vichy choisit aussi la collaboration avec l'Allemagne nazie, notamment sous l'influence de Pierre Laval. Cette collaboration est politique, économique et policière. L'État français aide l'occupant et réprime les opposants. Il adopte une politique antisémite, avec le statut des Juifs dès octobre 1940. Les Juifs sont exclus, arrêtés et déportés avec la participation de la police française.

Ainsi, la défaite de 1940 entraîne la fin de la République et l'installation d'une dictature qui collabore avec l'Allemagne nazie. Le régime de Vichy rompt avec les valeurs démocratiques.

Cependant, dès 1940, une partie des Français refuse la défaite et entre en Résistance pour défendre la liberté et la République.



A partir de juillet 1942, les jardins publics sont interdits aux Juifs. De même, ils n'ont plus le droit d'entrer dans un lieu public : les piscines, les musées, les théâtres, les cabines téléphoniques...

Paris, 1942. © Mémorial de la Shoah / CDJC collection Claude Urman



Version simplifiée (≈ 20 lignes) – Pour élèves en difficulté, remédiation.

En mai 1940, la France est attaquée par l'Allemagne et vaincue en quelques semaines. Cette défaite provoque un choc politique majeur. Il s'agit de comprendre comment la défaite de 1940 entraîne la fin de la République puis la mise en place d'une dictature qui collabore avec l'Allemagne nazie.

La défaite française est rapide. Le 22 juin 1940, la France signe l'armistice avec l'Allemagne. Le territoire est alors divisé en deux zones : une zone occupée par l'armée allemande et une zone dite libre, dirigée par le gouvernement de Vichy mais dépendante de l'Allemagne. Cette situation affaiblit fortement la République. Le 10 juillet 1940, les députés votent les pleins pouvoirs à Philippe Pétain. La III^e République disparaît.

Le régime de Vichy devient une dictature. Pétain concentre tous les pouvoirs et supprime les libertés. Il met en place la Révolution nationale, avec la devise « Travail, Famille, Patrie », qui est en réalité une contre-révolution réactionnaire opposée aux valeurs républicaines. Le régime choisit la collaboration avec l'Allemagne nazie, notamment avec Pierre Laval. Il adopte une politique antisémite et participe aux arrestations et aux déportations.

Ainsi, la défaite de 1940 entraîne la fin de la République et l'installation d'un régime autoritaire collaborateur. Cependant, dès 1940, certains Français refusent la défaite et entrent en Résistance pour défendre la liberté et la République.

Version débutant (≈ 10 lignes) – Pour élèves allophones, ULIS, ou primo-arrivants.

En 1940, la France est attaquée par l'Allemagne.
L'armée française est vaincue rapidement.

Le 22 juin 1940, la France signe l'armistice.
Le pays est divisé en deux zones : une zone occupée et une zone libre.
Le 10 juillet 1940, Pétain reçoit tous les pouvoirs.
La République disparaît.

Pétain dirige seul : c'est une dictature.
Le régime collabore avec l'Allemagne nazie.
Les libertés sont supprimées.

Certains Français entrent en Résistance pour défendre la liberté.



Version DYSLEXIQUE et CONSEILS

Aide pour les élèves dylexiques

Version dyslexique “Aide à la rédaction” – même texte, mais avec mise en page adaptée (phrases aérées, pictogrammes, couleurs, conseils).

🧠 Conseils de travail pour les élèves DYS

- Lis une partie à la fois
- Prends ton temps
- Surligne les mots importants
- Résume chaque partie en une phrase dans ton cahier.

✅ Conseils de rédaction DYS

- phrases courtes
- vocabulaire simple
- répétitions autorisées
- structure claire et visible

● 1. La défaite de 1940 et la fin de la République

Après avoir déclaré la guerre à l'Allemagne en 1939, la France est attaquée en mai 1940.

L'armée allemande avance très vite.

L'armée française est vaincue en quelques semaines.

Cette défaite provoque un choc politique et moral.

Le 22 juin 1940, la France signe l'armistice.

Le territoire est divisé en deux zones.

Une zone occupée est contrôlée par l'armée allemande.

Une zone dite libre est dirigée par le gouvernement de Vichy.

La République est affaiblie.

Le 10 juillet 1940, les députés votent les pleins pouvoirs à Philippe Pétain.

La III^e République disparaît.

👉 À retenir :

Défaite → armistice → fin de la République.

● 2. Une dictature et un régime collaborateur

Le régime de Vichy est une dictature.

Philippe Pétain devient chef de l'État.

Il concentre tous les pouvoirs.

Les élections sont supprimées.

Les libertés sont réduites.

Le régime rejette les valeurs républicaines.

Il met en place la Révolution nationale.

La devise devient « Travail, Famille, Patrie ».

Ce projet n'est pas une vraie révolution.

C'est une contre-révolution réactionnaire.

Il s'oppose à la démocratie et à la République.

Le régime choisit la collaboration avec l'Allemagne nazie.

Cette politique est menée avec Pierre Laval.

La collaboration est politique et policière.

Le régime aide l'occupant allemand.

Le régime de Vichy est aussi antisémite.

Le statut des Juifs est adopté en 1940.

Les Juifs sont exclus de la société.

La police française participe aux arrestations et aux déportations.

👉 À retenir :

Dictature + collaboration + antisémitisme.



● Conclusion

La défaite de 1940 entraîne la fin de la République.

Le régime de Vichy est une dictature qui collabore avec l'Allemagne nazie.

Il rompt avec les valeurs démocratiques.

Mais tous les Français n'acceptent pas cette situation.

Dès 1940, certains entrent en Résistance pour défendre la liberté et la République.